



**Note préliminaire à
l'Écho n°8
de mai 1906**

L'Écho affirme qu'aucun inventaire des biens de l'église n'a été remis au préfet, et qu'il ne compte surtout pas en faire...

La liste des communians est impressionnante, j'ai relevé 16 garçons et 21 filles. Cette surreprésentation des filles par rapport aux garçons est assez étonnante. Car, en toute logique démographique ce devrait être l'inverse, puisqu'il né 104 garçons pour 100 filles (statistique relativement stable)...

A la page 4, l'Écho affirme nettement que la loi divine est supérieure aux lois civiles. Tous les intégristes religieux d'aujourd'hui disent exactement la même chose ce qui est source de nombreux massacres...

Guy

ÉCHO DE BARBENTANE

n°8 mai 1906

Sommaire

- Page 01 = Édito : Un seul mot ;
- Page 01 = En temps de persécution ;
- Page 01 = Nos premiers communiant ;
- Page 02 = Pour le mois de mai ;
- Page 03 = Les petites Vertus du Foyer chrétien ;
- Page 04 = La loi, est-ce la Loi ?
- Page 05 = Bon à redire ;
- Page 06 = Morte ;
- Page 06 = Grains d'or ;
- Page 07 = Communions Pascales ;
- Page 07 = États religieux ;
- Page 07 = Bonnes œuvres ;
- Page 08 = La croix des blés !
- Page 08 = Aux jeunes gens, par la fenêtre.

Sources : collection de Magali Arnaud et Mireille Arnaud-Boissonnade

* L'ÉCHO *

DE BARBENTANE

Petit Bulletin Paroissial

PARAISSANT TOUS LES MOIS

Passer en faisant le bien!

Conservez chaque numéro

HISTOIRE LOCALE — ÉDUCATION

HYGIÈNE

Aimez-vous les uns les autres!

Lisez et faites lire

Un seul mot

Il est nécessaire d'affirmer nettement que l'inventaire de notre église n'a pas été livré à l'agent du fisc par les représentants de la Fabrique, le 9 mars 1906.

De plus, à deux reprises, les 16 et 27 mai 1905, M. le Préfet de Marseille avait demandé au Conseil de Fabrique qu'une copie de l'inventaire fut déposée à la mairie : d'après les instructions de Mgr l'archevêque, cette copie a été refusée.

Toute affirmation contraire est une calomnie.

En temps de Persécution !

EN temps de persécution, les **mauvais** exultent!

Les impies vomissent leur rage ; les meneurs s'encouragent aux calomnies, aux excès. Ils sont la force brutale : « Nous avons une loi, il faut qu'il meure! »

Ils sont l'injustice et la haine... Ils se démasquent!

En temps de persécution, les médiocres deviennent pires.

Pour une menace ou pour un avantage, ils se font *traîtres* comme Judas...

C'est la défaillance, la délation, l'apostasie!... Honte!

En temps de persécution, les bons deviennent meilleurs!...

On insulte Dieu? Ils sentent le besoin de l'aimer davantage... On attaque leurs prêtres? Ils s'avancent pour les défendre... On veut fermer leurs églises? Ils pratiquent davantage...

En temps de persécution, les meilleurs deviennent héroïques!...

Debout dans leur *Droit*, sans provocation, mais sans timidité, ils font face à l'ennemi.

Debout dans leur *Devoir*, ils demeurent fidèles, jusqu'à la mort, jusqu'au martyre inclusivement!...

C'est l'heure des grands progrès dans la vraie sainteté!

Chrétiens, voilà l'heure de choisir!



NOS PREMIERS COMMUNIANTS

Le Bulletin n'en avait encore rien dit : ne sont-ils pas cependant la partie la plus intéressante de la famille paroissiale ?

Voici les notes de *sagesse* et d'*ap-*

plication obtenues par chacun d'eux pendant les mois de *Février* et *Mars*. (Elles ont été marquées au jour le jour avec le plus grand soin.)

| (Maximum : 100) | Notes | Absences |
|----------------------|-------|----------|
| Fauque Sébastien ... | 99 | — |
| Bon Joseph..... | 96 | — |
| Vernet J.-B..... | 95 | — |
| Moucadeau Henri ... | 95 | — |
| Ollier Jacques | 90 | — |
| Bon Baptistin..... | 90 | — |
| Raousset Louis..... | 79 | — |
| Granier François ... | 75 | — |
| Fontaine Guillaume. | 73 | 2 |
| Bertaud Etienne | 63 | 2 |
| Deurrieu Achille.... | 61 | 2 |
| Ayme Joseph..... | 53 | 2 |
| Lambert Fernand... | 35 | 5 (1) |
| Cabassole Marcel ... | 35 | 5 |
| Jean Fray..... | 26 | 4 |
| Lambert Louis | 21 | 4 |
| Henriette Vernet.... | 90 | — |
| Juliette Barthelemy. | 90 | 1 |
| Marie Ayme..... | 84 | 1 |
| Henriette Raousset.. | 81 | 1 |
| Jeanne Gabriel..... | 80 | 1 |
| Marie Rey..... | 73 | 3 (1) |
| Marguerite Bérard .. | 71 | 3 |
| Louise Mus..... | 68 | 4 (1) |
| Thérèse Vigne..... | 65 | 4 (1) |
| M.-Joséphine Mus ... | 59 | 6 (1) |
| Fanny Bérard | 58 | 3 |
| Antoinette Lalont... | 25 | 1 |
| Berthe Tourniaire... | 85 | 1 |
| Cyprienne Lambert. | 74 | 2 |
| M.-Jeanne Véray.... | 67 | 1 |
| Angéline Dupuy | 66 | 3 |
| Caroline Ginoux ... | 65 | 3 |
| M.-Jeanne Mascle ... | 63 | 2 |
| Thérèse Delong | 55 | 1 |
| Léoncia Brun | 52 | 5 |
| Louise Moucadeau .. | 46 | 3 |

La date de la Première Communion est fixée au dimanche 13 mai.

La retraite préparatoire qui s'ou-

(1) Absences motivées par raison de maladie ou de mauvais temps.

vrira le mercredi soir, 9 mai, sera prêchée par M. le chanoine Bonvet.

Première Communion ! Joie bien douce pour les familles chrétiennes !

Nous recommandons de garder la bonne coutume de la cérémonie du **Pardon**. La veille du plus beau jour de sa vie, l'enfant, après avoir reçu l'absolution du prêtre, se met à genoux devant son père et sa mère, et après avoir demandé pardon de toutes les souffrances qu'il a occasionnées à ses parents, réclame leur bénédiction. Le père et la mère, qu'on le sache bien, ont le droit de bénir leur enfant.

Les parents vraiment chrétiens **accompagnent** leurs enfants à la Table-Sainte. Ce serait mettre un nuage au ciel de leur *beau jour* que de leur refuser cette joie !...

Monseigneur donnera le sacrement de Confirmation à ces chers enfants le jeudi 17 mai, dans notre église paroissiale.

POUR LE MOIS DE MAI

Tous les soirs du mois de mai, à 8 heures, exercice du mois de Marie.

Vendredi 4. — Premier vendredi du mois : consacré au Sacré-Cœur.

21, 22 et 23. — Processions des Rogations. Nos croix des chemins sont toujours ornées avec goût et avec piété.

Cet honneur appartient tout naturellement aux habitants du quartier et plus encore à la famille qui a édifié la croix.

Gardons plus que jamais ces chères coutumes locales établies par la foi de nos pères !



Les petites Vertus du Foyer chrétien

MÈRES chrétiennes, grandes sœurs, tantes dévouées, jeunes filles qui cherchez un but dans la vie, voyons, si nous nous y mettions une bonne fois à ces **petites vertus**?... C'est la joie d'ici-bas, sans compter les *mérites* pour là-haut...

LA BONTÉ. — Ne rien faire qui puisse affliger ceux avec qui nous vivons; ne pas se fâcher et fermer les yeux sur les petites indécidables, les petites rudesses du cher prochain; entourer les vieillards, les pauvres; parler sans hauteur aux domestiques...

| | |
|------------------|--------------------|
| Ainsi tout passe | Mais ce qui reste |
| Et tout s'efface | Pur et céleste |
| Jusqu'à la trace | Simple et modeste |
| De la Beauté! | C'est la Bonté!... |

L'AMABILITÉ. — Si vous voulez qu'on vous aime, *d'abord soyez aimables*!... Accueillir avec bienveillance; écouter avec obligeance; **faire plaisir**! Ah! faire plaisir, c'est si bon!

LA DOUCEUR. — Air engageant, sourire sur les lèvres, affabilité dans les paroles. Ah! les maudites impatiences!... Les vilaines plaisanteries aigres!... La froide raideur!... « *Heureux les doux, ils posséderont la terre!* »

LA COMPLAISANCE. — Être serviable à tous, c'est briser l'égoïsme!... Prévenir les besoins; penser aux autres et leur donner une bonne part de notre vie.

LE SUPPORT MUTUEL. — Concessions réciproques, qui écartent les brouilles. N'abandonnez jamais *votre devoir*, mais abandonnez souvent *votre droit*!... Chacun a ses défauts, ses manies, et surtout ses **ennuis**!... Pardonnons ceux des **autres** pour qu'ils nous pardonnent les nôtres. Ne condamnons personne; Dieu nous pardonnera davantage!...

LA PATIENCE. — Chaleur, froid, pluie, diner brûlé, retard, objet cassé, mécompte, disgrâce, croix... que sert-il de nous emporter, de nous impatienter, de nous mettre en colère?... Il n'en fera ni plus frais ni moins froid, le diner n'en sera pas moins brûlé, le retard n'avancera pas, la croix n'en sera pas plus légère!...

Encore un petit conseil : c'est un prédicateur qui le donnait dans une retraite de jeunes filles.

La jeune fille chrétienne doit *ressembler* et, en même temps, *ne pas ressembler* à trois choses :

Elle doit ressembler à l'**horloge** du village en ce qu'elle est toujours bien réglée, mais elle ne doit pas, comme elle, faire tant de bruit!...

Elle doit ressembler à l'**écho** qui ne parle que quand on l'interroge, mais ne pas s'obstiner, comme lui, à avoir toujours le dernier mot!...

Elle doit ressembler à l'**escargot** qui reste tranquille dans sa maison, mais elle ne doit pas, comme lui, tout porter sur le dos!...

La Loi, est-ce la Loi ?...

ETABLISSEONS trois principes indiscutables :

1^o *Il y a une Loi divine.*

a) Qu'on le veuille ou non, tant que Dieu sera le créateur, il sera le **Maitre absolu** de ses créatures... Il a le droit de régler nos rapports avec lui.

b) Il les a réglés : Par la *loi naturelle* qui reflète en toute âme les principes inviolables de son éternelle justice; — Par la *loi révélée* qu'Il nous a donnée a trois reprises historiquement certaines : dans le Paradis terrestre, à Adam; — sur le Sinaï, à Moïse; — dans l'Évangile, aux Apôtres.

2^o *Cette loi divine est supérieure à toute loi civile.* C'est d'une évidence qu'il serait absurde de contredire.

a) Les lois civiles ont toutes *une date.* — La loi divine est *éternelle.* Elle a l'âge de Dieu.

b) Les lois civiles sont *variables.* Nous avons aujourd'hui d'autres lois qu'au Moyen-Age. Les Français n'ont pas les mêmes lois que les Anglais. — La loi divine n'a jamais changé. Elle est *immuable,* pour tous les temps et pour tous les peuples.

c) Les lois civiles peuvent *se tromper.* Pourquoi les changerait-on si on n'était pas persuadé que celles qu'on remplace sont des erreurs d'un autre temps. Celle d'aujourd'hui dit *oui* quand celle

d'hier disait *non.* L'une des deux se trompe! — La loi divine est *infaillible* parce qu'elle est l'expression de l'infaillible justice.

3^o *Une loi civile ne vaut qu'autant qu'elle se conforme à la loi divine.* — La sagesse de tous les siècles le proclame :

SOPHOCLE disait : « Il y a au-dessus des lois écrites des lois non écrites... »

CICÉRON : « On ne peut infirmer la loi divine par une autre loi, ni en rien retrancher. Ni le peuple, ni le Sénat ne peuvent dispenser d'y obéir... »

BOSSUET : « Tout ce qui se fait contre la loi divine est nul de soi!... »

MONTESQUIEU : « Une chose n'est pas juste parce qu'elle est dans la loi; elle ne doit être dans la loi que si elle est juste... »

VICTOR HUGO : « Il faut distinguer ce qui est écrit par l'homme et ce qui est prescrit par Dieu; ce qui est *la loi* et ce qui est le *Droit*... »

LÉON XIII : « Une loi ne mérite obéissance qu'autant qu'elle est conforme à la droite raison, c'est-à-dire à la loi de Dieu... »

Les fameux « grands ancêtres » de la grande Révolution avaient inscrit ces paroles, qui nous viennent de leurs petits-fils, dans la *Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen* :

« **En face d'une loi injuste, l'insurrection est le plus sacré des devoirs!!...** »

* * *

Donnons des **solutions** non moins indiscutables que les principes :

On ne peut faire que trois hypothèses :

1^{re} HYPOTHÈSE : *La loi civile est conforme à la loi divine.* C'est heureusement le cas le plus ordinaire.

Que faire?... *Obéir!*... Toute autorité légitime vient de Dieu. Lui désobéir sur une loi qui est conforme à la loi de Dieu, c'est désobéir à Dieu. **La loi, c'est la loi!**...

2^e HYPOTHÈSE : *La loi civile est étrangère à la loi divine.* Le cas n'est pas rare. Par impuissance momentanée, la loi civile ignore ou tolère des crimes secrets ou publics que la loi de Dieu défend.

Que faire?... Obéir en tout ce que la loi civile contient de conforme à la loi divine. Puis compléter par les prescriptions de la loi divine ce que la loi civile laisse de côté.

Un catholique ne peut, en conscience, sous prétexte que la loi civile le tolère, se livrer aux impuretés privées, blasphémer, mépriser le repos du dimanche, lire de mauvais journaux. Il ne peut, sous prétexte que le divorce est admis par la loi civile, divorcer pour se remarier. Avec cette loi civile, on peut être en règle avec le Code et n'être qu'un vulgaire coquin.

La loi est la loi, mais elle n'est pas TOUTE la loi!...

3^e HYPOTHÈSE : *La loi civile est opposée à la loi divine.* Le

cas, pour rare qu'il soit, n'est pas inouï.

Que faire?... Je distingue :

a) Ou bien cette loi me demande une chose contraire à *mon Droit* de catholique. Mon Droit m'appartient, je puis, en conscience, le céder si je veux, pour un plus grand bien. Mais je puis, en conscience, résister à la loi. **La loi n'est pas la loi!**...

b) Ou bien cette loi me demande une chose contraire à *mon Devoir* de catholique. Je n'ai pas le droit d'oublier, pour quelque raison que ce soit, mon devoir de catholique. J'ai l'*obligation stricte* de résister à la loi. **La loi n'est pas la loi!**..

Les dix-sept millions de martyrs de l'Eglise catholique sont là pour appuyer d'un merveilleux exemple cette doctrine absolument orthodoxe.

* * *

« Il vaut mieux obéir à Dieu qu'aux hommes! »

Bon à redire !

Ne détruisez pas les bons journaux!...

Ne les entassez pas dans les coins où ils ne pourront plus servir à rien!...

* * *

Le Bon Journal, c'est de l'or!... L'or ne sert que s'il roule!...

Le bien que nous a fait un bon journal, il peut le faire à d'autres!...

Prêtez le bon journal!...

MORTE !...

J'ENTENDS encore répéter que la religion catholique est morte!... » C'est plaisant, vraiment!

C'est plaisant surtout au soir de ce jour de Pâques où toutes les églises du monde sont trop étroites pour les foules pressées et retentissent, au-dessus de tant de résurrections morales, des enthousiastes cantiques de l'universelle fidélité du peuple.

Ils ne sont pas entrés dans nos églises ceux qui disent que la religion catholique est morte!... Ils se contentent de regarder de très loin. Comment pourraient-ils voir?

Mais puisque ces gens-là s'obstinent à vivre dans la France catholique comme s'ils en étaient éloignés de cent mille lieues, sortons de France. Peut-être verront-ils mieux en regardant ailleurs!

En Angleterre, pendant le siècle qui vient de finir, malgré le positivisme du caractère anglais et les obstacles de famille que rencontrent ceux qui veulent revenir à la vraie religion, le catholicisme a gagné *deux millions de fidèles*. C'est de l'histoire contemporaine!

En Allemagne, malgré Bismarck et ses fameuses lois de proscription de mai 1872, malgré les exils d'évêques, les emprisonnements de prêtres, les expulsions de religieux, le Centre catholique est aujourd'hui la plus nombreuse et la plus influente portion du Reichstag. C'est encore de l'histoire contemporaine!

Aux Etats-Unis, il y a cent ans, on ne comptait que 40.000 catholiques, un catholique pour cent habitants. Aujourd'hui on en

compte *dix millions*, un catholique pour huit habitants!... Il y a cent ans, le catholicisme n'avait, là-bas, qu'un seul évêque et vingt prêtres. Aujourd'hui la hiérarchie catholique est au grand complet, avec ses 13 provinces ecclésiastiques, ses cardinaux, ses conciles, 83 évêques et 7.000 prêtres!

C'est toujours de l'histoire contemporaine!

Dans les pays de Missions et pendant le seul XIX^e siècle, soixante mille missionnaires ont ramené à la vérité catholique *deux cents millions d'âmes*.

* *

Voilà une morte qui se porte bien!...

Et puis, allons donc! On n'a pas peur des morts!... On ne se met pas en colère contre les morts!... On ne se bat pas avec les morts!... On les enterre et on n'en parle plus!...

Pourquoi tant de *complots*, de lois, de discours, d'écrasement de gendarmes, de luttes contre la religion catholique, si elle est morte?...

Je crois plutôt que vous la trouvez beaucoup trop vivante, plus vivante que jamais!...



GRAINS D'OR

L'Eglise de Jésus-Christ est comme le jet d'une fontaine: plus on le presse, plus il s'élève haut!

* *

La raison supporte les épreuves; le courage les combat; seule, la Religion les surmonte.

COMMUNIONS PASCALES

Elles ne sont pas encore terminées au moment où s'imprime le Bulletin.

Il nous est cependant facile de constater que le nombre est le même que celui des années précédentes.

Pendant les deux semaines avant Pâques, il a été distribué exactement 1400 communions : 650 hommes et 750 femmes.

Que le corps de Notre-Seigneur garde toutes les âmes pour la vie éternelle!

Ce résultat bien consolant est dû en grande partie à la parole intéressante, chaude et pratique de notre prédicateur, M. l'abbé Labat.

La semaine de Passion a été consacrée à la retraite des femmes : les diverses instructions de cette semaine ont embrassé tous les détails de la vie chrétienne : — La vie de l'homme sur la terre est une souffrance continuelle, quelle doit être notre conduite en présence de la douleur...

Notre vie est encore une lutte, un combat... contre qui ? contre le démon, ses tentations. L'issue de ce combat, le péché, souverain mal. Remède puissant contre le péché : la pensée de nos fins dernières.

Parmi nos fins dernières, la plus terrible est le jugement : moyen de se préparer un bon jugement. C'est dans la mesure où nous aurons jugé les autres que nous serons jugés nous-mêmes.

Pendant la semaine sainte, les réunions de chaque soir réservées aux hommes. « Que doit être aujourd'hui le véritable chrétien ?... » La réponse a été donnée par l'Encyclique du Pape sur la Séparation.

Enfants de l'Eglise, nous devons lui soumettre notre intelligence par la foi, lui donner notre cœur par

une fidélité absolue à tous ses commandements, nous devons la consoler de ses tristesses actuelles par la charité entre nous, nous devons la venger contre ses ennemis par une vie exemplaire et sans reproches...

Plaise à Dieu que cette semence de la divine parole produise des fruits abondants dans les âmes !

BAPTÊMES

Avril

1. Dominique DICIANI, *rue Bonjean*.
Parrain : Antoine Rossi.
Marraine : Thérèse Savaiano.
2. Marthe MARTEAU, *ch. d'Avignon*.
Parrain : Jean Crouzet.
Marraine : Marthe Bertaud.
11. Jeanne MOUCADEAU, *Gramillière*.
Parrain : Henri Courdon.
Marraine : Jeanne Lambert.
15. Anna ANTOULIN, *Gare*.
Parrain : Pierre Ardigier.
Marraine : Anna Berlandier.
- Marcelle BRUNEL, *rue Bonjean*.
Marraine : Marie Duffaut.

NOS DÉFUNTS

Mars

19. Louise FONTAINE, veuve ICARD, 76 ans, *Trillé*.

Avril

11. Maurice AUBANEL, 25 ans, *Bertevigues*.
14. Marie MICHEL, 51 ans, *Esplanadet*.

BONNES ŒUVRES

Offrandes recueillies dans la paroisse pendant l'année 1905 :

| | |
|--------------------------------------|---------|
| <i>Propagation de la Foi</i> | 300 fr. |
| <i>Sainte-Enfance</i> | 70 — |
| <i>S. François de Sales</i> | |
| <i>Vocations ecclésiastiques</i> ... | |

« Ce que vous aurez fait à l'un de ces petits qui sont mes frères, je le regarderai comme fait à moi-même, a dit Notre-Seigneur.

LA CROIX DES BLÉS!

MAINTENANT que les blés fauchés
Mis en javelles, puis en gerbes,
Montent là-bas, en tours superbes,
Presqu'aussi haut que les clochers,

C'est une bien petite chose
Que ces deux brins de noisetier
Restés en croix près du sentier
Au coin du grand chaume morose !...

Mais cette croix de bois béni,
Si pauvre, si mince, si frêle
Qu'un traquet, l'effleurant de l'aile,
La ferait pencher sur son nid...

Cette croix qu'un soir de dimanche
Un paysan resté pieux
Avec le geste des aïeux
Tailla dans la fragile branche...

Puis enfonça dans le sillon
Où ses blés *épiaient* à peine ;
Tandis que la cloche lointaine
Carillonnait l'Ascension...

Et qui, maintenant, triste et seule,
Provoque le sourire épais
D'un bourgeois, bâtard de Homais,
Chassant les caïlles par l'éteule...

Cette fruste petite croix —
Comme l'Autre sauva le monde —
A préservé la moisson blonde
De la grêle et des derniers froids !...

Voilà comment, sous les prières,
Le blé de la France du Christ
Pousse dans le guéret béni,
Entre la Foi vive et les pierres !...

AUX JEUNES GENS

Par la Fenêtre I...

AMIS, il y a un mot tout moderne qui exprime un vice très ancien : le *sensualisme* ; c'est-à-dire la facilité à satisfaire les sens, qui sont, ne l'oubliez pas, au nombre de cinq.

Savez-vous comment, dans la guerre des Romains avec les Juifs, fut détruite cette merveille qu'on appelait le temple de Jérusalem ? On avait laissé *une seule fenêtre ouverte* !... L'assiégeant s'en aperçut et lança une torche enflammée dans l'intérieur...

A quoi bien souvent a tenu la ruine d'une vie jusque-là et longtemps vertueuse ? — A ce qu'une fenêtre de l'âme est demeurée ouverte !... On est resté à regarder ce qu'on devait fuir... Le feu est tombé par là et le vent des passions a soufflé violemment sur des matières inflammables...

Nous entendons parfois cette plainte étonnée après une chute : « Comment ai-je pu faire ? » — Je l'ignore, mais je puis vous dire comment vous *auriez dû faire* :

Ne pas jouer avec le feu, de peur d'allumer un incendie...

Ne pas trop s'approcher de la boue, de peur de se salir.

Il y a des entraînements terribles auxquels on n'échappera pas, si l'on ne réagit immédiatement et avec vigueur. Si on parle, s'arrête, si on hésite même, la fin est prévue, elle est devenue presque fatale.

L'Imprimeur-Gérant : M. Paquet, rue de la Charité, 46, Lyon.